
20151005 新聞挖挖哇 黃國昌談話部分 

主持人：對時代力量有傷嗎？黨主席。 

 

沒有啦，我相信對時代力量來講我們是一個新興的政黨，本來一個新興的政

黨我們對自己的自我期許就是我們在提出我們的政見跟理念的同時，我們也承認

有的時候我們會犯錯，如果犯了錯就改，我相信任何人或任何政黨可能都會出現

一樣的事情，重點是在我們遇到這些事情的時候，我們是用什麼樣的態度來面對，

那我覺得如果能夠把這次的事件當成是一個契機，讓我們大家好好的來反省，在

我們的電視文化圈當中出現了什麼樣的問題，主管機關是不是誠如剛剛美人姐所

說的，有很多事情他可以做他卻沒有做，未來政府要怎麼樣去協助我們臺灣，不

管是電視圈還是其他的大眾娛樂文化，能夠有更好的優質環境可以發展，我覺得

這才是我們應該往前看積極努力的方向。 

 

(跳下一黃老師片段) 

 

其實在過去幾年當中，不管是廣電三法的修正還是反媒體壟斷專法的修正，

在這個過程當中事實上在國會當中，那個遊說角力的痕跡非常的重，所以到目前

為止為什麼這些法案還繼續躺在立法院裡面？ 

 

主持人：問一下黃國昌先生，就是說國民黨的立委選情低迷對你們有什麼利多

嗎？ 

 

其實我倒不是這樣子看，就是說當然我們這次出來參選，就認為中國國民黨

的立法委員在過去的這段時間當中，在國會裡面做了很多不應該做的事情，選擇

了跟馬英九站在一起，站在人民的對立面，不過雖然可能在整個輿論上面的氛圍，

中國國民黨的士氣雖然比較低，但是大家不要忘了，他們有很雄厚的組織，然後

他們也有很多黨產可以用，目前黨產…… 

 

主持人：李慶華不就跟你同一個選區嗎？ 

 

對啊，不過我還是按照我自己的步伐就一步一腳印的努力到票開出來的那一

天大概答案就會揭曉。 

 

主持人：可是你參加社區烤肉活動你竟然沒有提供獎品，真的沒有誠意。 



 

鄭弘儀：你是碰到什麼狀況？ 

 

沒有啦，其實因為我大概中秋節的時候行程很多，那個是很多公寓大廈的居

民大家就走出自己的房子在社區烤肉，對我來講那當然是難得的機會，就人家不

管有沒有請，就是要厚著臉皮去主動爭取跟住戶互動的機會，當然我那天去的時

候，我通常的習慣就是到現場以後我就雙手遞名片跟大家自我介紹說你好，我是

黃國昌，這次參選立法委員，請您多指教，然後把我的名片給遞上去，然後跟每

一位住戶打招呼握手。 

 

那天的主辦單位其實滿好的，他還主動說，那你要不要上來跟住戶講幾句話，

其實我自己知道說，其實有很多住戶來是烤肉，他不是來聽政治人物在那邊說話

的，所以我通常如果有那個機會的話，我的發言會很簡短，我大概都縮短在兩分

鐘之內就把它解決了，要不然反而容易引起別人的反感，結果我上去就很簡單的

說完了以後，有個住戶就在說，你都沒有誠意，你都沒有提供獎品，那我聽他這

樣子講，我當然就很婉...就是很委婉的跟他解釋，因為現在在選舉的期間，我不

希望造成任何不必要的誤會，因為如果提供獎品的話，可能到時候如果有些

人…… 

 

鄭弘儀：賄選。 

 

對，之前…… 

 

于美人：不是你這樣講完之後他接受嗎？ 

 

他不接受，就是他是沒有說什麼，但是我從他臉部表情知道他就一副不以為

然的樣子，但是我覺得對我來講作為一個候選人，我大概就只能做到這個程度，

因為我真的不希望造成一些誤會，因為過去臺灣司法上面這種案子還不少。 

 

鄭弘儀：真要搞你的話。 

 

對，當然最後都被判沒有罪，但是檢察官只要一起訴，你大概知道在臺灣的

整個政治氛圍當中，當檢察官一起訴你，開始偵辦說你有賄選的疑慮，你跟大家

說沒有，我只是去參加那個活動，提供一些獎品，其實那個時候就烏雲就會一直



罩在你的頭上。 

 

鄭弘儀：如果對手有提供獎品，都提供什麼獎品？ 

 

這個我就不要講。 

 

((跳下一黃老師片段) 

 

于美人：有網友叫張淑敏，她是要問國昌委員，她叫你委員了，因為她好希望你

選上，她說為什麼你不愛笑？是因為笑容會讓專業減分嗎？可是美人姐跟弘儀哥

很專業也笑得很開，她說祝你當選，希望謝票之夜可以看見你安心的笑容，對了，

我會幫你拉票，笑竟然是選民的一個問題。 

 

鄭弘儀：因為她可能都沒有看過國昌笑。 

 

于美人：但我們有一個圖卡對不對，在那個鄭大哥那邊，這是今天晚上給各位最

大的打擊，就是說國昌老師不笑還好，笑起來比柯 P 魚尾紋還多。 

 

鄭弘儀：大家看一下這裡，你自己看到你的魚尾紋你有什麼感覺？ 

 

沒有啦，那天因為剛好就跟柯市長碰面，然後晚上我們去幫攝影的朋友寄了

這個照片給我，我看了就自己自嘲啦，因為我很少照鏡子，結果沒有想到我魚尾

紋這麼多。 

 

鄭弘儀：有一種感覺是老了的感覺嗎？ 

 

也還好啦，其實對於我來講我是沒有那麼在意自己的年紀。 

 

鄭弘儀：你就不能笑一笑給觀眾爽一下嗎？大笑一下。 

 

于美人：然後網友也提這個問題，他說立法院問題就是該過案子不過，不該過的

案子一堆，每次都有杯葛現象，臺灣沒進步就是藍綠對立造成的，就算有新的政

黨進入國會也無法改變現狀，這他的疑慮，除非臺灣改變所有的政治觀念，否則

都還是類似柯文哲跟議員怒拍桌子，台南議會角色扮演嘲諷賴清德，所以如果你



們第三勢力進去，他們進得去的話就是一個黨團，那你們要站在什麼位子？ 

 

其實對我們來講，第一個對問題的診斷我倒不會說把它用藍綠惡鬥這四個詞

來形容，那我必須要比較精準的講是很多重要進步的改革法案事實上在國會裡面

真正最大的阻力是中國國民黨的立法委員，當然我就不要談細節了，因為要舉的

例子可以說太多了。 

 

第二個事情我會希望說我們的國會對於一些重要公共政策的討論跟辯論能

夠更有深度，因為我以前自己不管當學者或者是到立法院裡面去關心法案的審議，

我坐在立法院裡面旁聽那些法案的審議，其實我聽了心裡滿難過的，因為有很多

很重要的問題其實在那邊大家是可以把它談清楚的，但是絕大多數的時間，我不

曉得那些立法委員為什麼都在說一些跟這個會議主題其實不太相關的 543。 

 

鄭弘儀：你知道什麼 543，分享一下。 

 

多了。 

 

鄭弘儀：說來聽聽看，我們都聽不到。 

 

像有一次我們為了補正公投法的事情，那一天公民投票法的修正在國會躺了

那麼多，躺了那麼久，睽違兩年終於排到委員會審查了，結果我看到委員在那邊

討論不是說我們公民投票法要如何設計，其他國家要如何設計，那臺灣的狀況要

如何的修改，有人一上去去秀說在陽明山上面蓋了一個公寓，然後出了什麼狀況，

然後我坐在後面聽，我在想說天啊，這個跟公投法有什麼關係，但是整個早上你

就可以看到就是有很多立法委員輪流上去講話都跟那個會議主題完全沒有關

係。 

 

那第二個是我觀察到有一些立法委員他不用功到什麼程度，譬如說我 2013

年的 5 月 30 號那一天我坐在交通委員會，那天在審反媒體壟斷專法，我坐在後

面全程坐在後面的旁聽席聽，結果有一個委員拿了一個條文發言批評，他不斷地

批評，說這個條文根本就不合理，結果我在後面聽了下巴快掉下來，為什麼我下

巴快掉下來？因為他在批評的那個條文是他自己提案的，是他自己提案的。 

 

來賓：他不知道這件事嗎？ 



 

所以我在後面聽得下巴快掉下來，我就說奇怪這位大委員他不知道他現在在

批評的條文是他自己提案的嗎？ 

 

鄭弘儀：姓什麼？ 

 

可以讓我保留一下嗎？你只要願意多花一點時間去看一下我們立法院裡面

的表現，其實你會對於臺灣的整個國會政治，可能你一開始會覺得滿失望的，但

是我覺得這個地方竟然是討論我們國家這麼多重要的政策跟法案的地方，有很多

預算的分配也都在那邊進行，如果希望臺灣的民主政治能夠朝向往前進的話，可

能在裡面問政的品質真的要大幅的改善。 

 

鄭弘儀：這裡有國昌 84 年高等考試及格的證書，這是上網是有？你的臉書 PO

上去的，你是法治科高考及格，人家說你什麼辭掉中央研究院的研究員還可以領

九成薪。 

 

誰說的？ 

 

鄭弘儀：網友不是在講嗎？ 

 

不可能，那個是要到我如果…… 

 

于美人：你有到退休年齡了嗎？ 

 

我要到 54 歲才能退休，所以我大概要再撐 12 年。 

 

于美人：你現在就退了喔。 

 

沒有，我現在是辭職，不是退休。 

 

于美人：所以以後你也沒辦法領了嘛。 

 

當然沒有辦法。 

 



于美人：退休可以領多少？ 

 

退休我沒有細算。 

 

于美人：大概。 

 

大概 54 歲退休以後就是按照月退俸來領。 

 

鄭弘儀：月退教授差不多 10 萬塊，研究員等同教授。 

 

差不多，大概領的 8、9 成。 

 

鄭弘儀：大概可以拿個 3、4 千萬。 

 

如果活到 80 幾歲的話。 

 

鄭弘儀：所以因為你沒有拿到，所以很憤怒就踢了嘛。 

 

這跟那個一點關係都沒有。 

 

來賓：這個轉場好。 

 

鄭弘儀：你是會跆拳道？ 

 

我小學有學過。 

 

鄭弘儀：有學過，你有教小孩？ 

 

也沒有，那一天主要是說有一個偏鄉地區的國小，那真的令人感動，他們沒

有任何經費補助，然後就是有幾個在地的大人，他們覺得他不希望小孩子一天到

晚都看電視，可是那邊偏鄉小孩子的父母因為有很多在捕魚或者是工作時間不太

正常，晚上他們的 babysitter，就是幫忙看小孩的人就是電視，用電視來當保母，

那希望給小朋友一個比較好的課外活動，所以他們就義務帶這些小朋友在學跆拳

道，我去現場看，你真的會滿難過的就是說，其實他們的物資很缺乏，但是你同



時又會很感動，就這些小朋友我在那邊跟他們相處兩個小時，大家都笑得好快樂，

然後我問每一個人他們都跟我說他們晚上很喜歡來這裡，然後跟大家一起在學跆

拳道，充滿了歡笑，因為我會去這個地方是有網友他就私訊給我，說希望我可以

去看看這些小朋友，給他們加油打氣，因為他們過幾天要比賽，那我剛好自己也

會學跆拳道，所以那天去看那些小朋友在玩，後來就技癢，就下去。 

 

鄭弘儀：聽說時代力量聲勢不壞，現在已經第三大黨，民調大概都有 6 到 8 左右，

所以你要衝 10，如果你能夠衝到 10%的選票，聽說你要學王大陸。 

 

蛤？ 

 

鄭弘儀：你不是這樣說。 

 

哪有！ 

 

鄭弘儀：你不是說你要在游泳池，然後脫光光跳下去跟馮光遠。 

 

馮光遠：怎麼又加上我了呢？ 

 

鄭弘儀：衝下去衝下去，一個裸泳跳下去對不對就有 10%。 

 

我的個性像是會做這種承諾的人嗎？ 

 

鄭弘儀：所以你現在到底要不要，讓你思考一下進廣告。  

 

鄭弘儀：你打算花多少？ 

 

我希望可以控制在 800 萬左右。 

 

鄭弘儀：那過去傳統對手大概會花多少？ 

 

過去選一個立法委員，別人跟我說你如果只花 1 千多萬是非常省，花個 2、

3 千萬也不會算花太多，大概是這個額度。 

 



鄭弘儀：那你現在民調怎麼樣？ 

 

我是沒有什麼錢做民調，不過就還是不要想這麼多，一步一步穩紥穩打。 

 

于美人：有一個 Joyce 問他說你以前有想過你會從政嗎？ 

 

沒有。 

 

于美人：好，回答了，然後我看還有一個他說馮吳大戰那天如果馮光遠改成黃國

昌，黃老師一定可以把吳宗憲幹爆了，黃老師覺得呢？ 

 

沒有啦，其實絕對不能這樣講，因為其實對於電視綜藝節目那個領域我真的

不是很熟悉，因為我平常也沒有在看綜藝節目，所以我不知道他們在做什麼。 

 

于美人：還有一個網友他說時代力量是為了什麼而存在，除了打倒國民黨之外，

時代力量希望能夠做到什麼？ 

 

時代力量自詡為成為進步價值的第二個本土政黨。 

 

于美人：你們有沒有要打倒國民黨？ 

 

我覺得倒不是說以打倒國民黨為目標，而是希望為臺灣開創更好的民主政治，

那在這個過程當中，由於國民黨一直站在反改革的那一方，所以在這個過程當

中。 

 

于美人：他哪有反改革，他遵守憲法。 

 

遵守什麼憲法？ 

 

于美人：中華民國的憲法。 

 

他們什麼時候遵守過憲法，馬英九毀憲亂政多少次了，真的要舉出來講嗎？ 

 


